

MUNDO RURAL

- CERMI Extremadura participa en la Convención Estatal sobre Discapacidad y Medio Rural
- Consejos para una vida inclusiva en el mundo rural
- El CERMI destaca la accesibilidad como clave para fijar población con discapacidad en el medio rural

ACCESIBILIDAD

- COCEMFE Madrid presenta la app 'Asistencia-Personal APER' para fomentar la autonomía
- Más de 85 mujeres con discapacidad mejoran su empleabilidad con COCEMFE Badajoz
- Paso firme hacia la autonomía de las personas con discapacidad, la Asamblea da luz verde a la asistencia personal
- 7 sillas de rueda para las zonas de agua de la Ciudad de la Infancia de Mérida y piscinas naturales
- Detección temprana del autismo: así funciona el programa BBMiradas en Extremadura

DEPORTES

- Luz verde a los beneficios fiscales para empresas que apoyen los Juegos Paralímpicos de Los Ángeles 2028
- Joel y Luis: dos jóvenes con sordoceguera escalan mucho más que muros

CULTURA, OCIO Y EMPLEO

- Donde el teatro es de todos: actores con discapacidad visual conquistan el romano de Regina
- RUCAB ofrece un verano inclusivo, un respiro para familias y autonomía para sus hijos
- La Junta de Extremadura amplía la jornada laboral de ATE e ILSE para mejorar la atención educativa



CERMI EXTREMADURA PARTICIPA EN LA CONVENCIÓN ESTATAL SOBRE DISCAPACIDAD Y MEDIO RURAL

Los días 3 y 4 de julio tuvo lugar en Logroño una nueva edición de la Convención CERMI Rural, centrada en visibilizar las necesidades de las personas con discapacidad en el medio rural. Durante las jornadas se puso de relieve la falta de igualdad de oportunidades en el acceso al empleo, la vivienda, los recursos sociosanitarios y la accesibilidad universal.

CERMI Extremadura participó en la mesa "Estrategias para la fijación de la población con discapacidad en el ámbito rural", donde se insistió en la necesidad de impulsar políticas activas de empleo y accesibilidad como herramientas para frenar el despoblamiento y evitar situaciones de precariedad para personas mayores y con discapacidad.

Durante la sesión, se destacaron buenas prácticas como las desarrolladas en municipios como Pescueza y La Zarza, así como la puesta en marcha del proyecto "Raíces" por parte de Ilunion. La intervención de CERMI Extremadura corrió a cargo de su secretario general, Venancio Ortiz.

CONSEJOS PARA UNA VIDA INCLUSIVA EN EL MUNDO RURAL

Vivir con discapacidad en el medio rural presenta grandes desafíos: falta de transporte accesible, servicios alejados y escasa digitalización.

Es clave reforzar los servicios de proximidad, impulsar el transporte adaptado comarcal y fomentar redes comunitarias de apoyo. La accesibilidad universal debe integrarse en todas las políticas rurales: vivienda, espacios públicos y atención social.

Además, promover la formación digital y apoyar la asistencia personal son herramientas esenciales para garantizar autonomía y evitar la despoblación. La inclusión en el medio rural es posible, pero requiere compromiso político y acción local.



EL CERMI DESTACA LA ACCESIBILIDAD COMO CLAVE PARA FIJAR POBLACIÓN CON DISCAPACIDAD EN EL MEDIO RURAL

Durante la jornada “La accesibilidad universal: aliada para fijar la población en la España rural”, organizada por el Real Patronato sobre Discapacidad, la Fundación ACS, el Ministerio para la Transición Ecológica y la FEMP, el CERMI subrayó que la accesibilidad es esencial para garantizar el arraigo y la calidad de vida de las personas con discapacidad y mayores en zonas rurales.

Luis Cayo Pérez Bueno, presidente del CERMI, recordó que cerca de un millón de personas con discapacidad vive en entornos rurales, el 55% mujeres y el 37% mayores de 80 años, y alertó de los graves déficits de accesibilidad en transporte, edificios públicos, TIC o espacio urbano. Casi la mitad denuncia barreras en el transporte, más del 40% tiene dificultades con la tecnología y el 50,6% sufre soledad no deseada.

A pesar de ello, destacó la fortaleza de las redes comunitarias rurales y la necesidad de incorporar la accesibilidad en todas las políticas de desarrollo rural, inclusión, digitalización y reto demográfico.

El CERMI propuso reservar parte del Fondo Estatal de Accesibilidad para entornos rurales, crear fondos locales permanentes, asegurar transporte accesible comarcal, extender la asistencia personal y reorientar fondos europeos hacia estas zonas.

ACCESIBILIDAD

COCEMFE MADRID PRESENTA LA APP ‘ASISTENCIA-PERSONAL APER’ PARA FOMENTAR LA AUTONOMÍA

La Confederación Española de Personas con Discapacidad Física y Orgánica (COCEMFE), junto a FAMMA-Cocemfe Madrid, presentó la aplicación ‘Asistencia-Personal APER’, que busca facilitar el contacto entre personas con discapacidad y asistentes personales en toda España para potenciar la vida autónoma y reducir la institucionalización.

La app, diseñada con la participación activa del colectivo, permitirá buscar perfiles profesionales, gestionar contratos y comunicarse directamente en un entorno digital accesible. Además, los asistentes personales podrán acceder fácilmente a ofertas de empleo.

Esta iniciativa forma parte del Programa estratégico de fortalecimiento institucional de COCEMFE y cuenta con financiación del 0,7 % del IRPF del Ministerio de Derechos Sociales, Consumo y Agenda 2030.

MÁS DE 85 MUJERES CON DISCAPACIDAD MEJORAN SU EMPLEABILIDAD CON COCEMFE BADAJOZ

COCEMFE Badajoz desarrolla en 2025 la novena edición del Programa de Empoderamiento y Activación para el Empleo de Mujeres con Discapacidad, impulsado por el programa Incorpora de la Fundación “la Caixa”.

Dirigido a mujeres en situación de vulnerabilidad, combina atención individual, sesiones grupales y derivación a recursos especializados. En 2024 participaron 85 mujeres, con 234 horas de atención individual, 100 horas de talleres grupales y 40 inserciones laborales.

El programa promueve la autonomía, el empoderamiento y la participación social de las mujeres con discapacidad, especialmente en el entorno rural, donde se enfrentan a mayores barreras.



PASO FIRME HACIA LA AUTONOMÍA DE LAS PERSONAS CON DISCAPACIDAD, LA ASAMBLEA DA LUZ VERDE A LA ASISTENCIA PERSONAL

Unanimidad en el parlamento regional extremeño para poner en marcha un servicio esencial que dignifica y garantiza derechos

La Asamblea de Extremadura ha aprobado por unanimidad la propuesta del Grupo Parlamentario Socialista para impulsar la figura del asistente personal, una herramienta clave para la inclusión social y la vida independiente de las personas con discapacidad o en situación de dependencia. El respaldo conjunto de PSOE, PP, Vox y Unidas por Extremadura, logrado en la sesión plenaria del jueves 3 de julio, marca un hito en las políticas sociales de la región.

Autonomía y dignidad en el centro de la agenda social

“El asistente personal es una persona que se pone a disposición de otra para permitir su plena participación en la sociedad en igualdad de condiciones con el resto de los ciudadanos”, destacó la diputada socialista Nayara Basilio durante su intervención.

La medida, contemplada en la Ley de Dependencia, pretende garantizar apoyos personalizados, promover la desinstitucionalización y facilitar que cada persona pueda decidir cómo y con quién vivir, tal como recoge la Convención de la ONU sobre los Derechos de las Personas con Discapacidad.

Un compromiso con los derechos humanos

La iniciativa responde a las recomendaciones de organismos internacionales y al movimiento asociativo, como el Comité Español de Representantes de Personas con Discapacidad (CERMI), que subraya: “La asistencia personal impulsa la autonomía y dignidad, colocando las necesidades de las personas con discapacidad en el centro de las políticas sociales”.

Amalia San Román, experta en vida independiente, remarcó: “La calidad de vida no depende de lo que tienes, sino de lo que decides hacer con ello. Por eso, cualquier proyecto de vida debe ser autodeterminado y centrado en la persona”.

Un modelo social que rompe barreras

El servicio de asistencia personal se plantea como una alternativa a los modelos residenciales tradicionales, ofreciendo a las personas con discapacidad la posibilidad de vivir de forma independiente y de participar plenamente en la sociedad. El objetivo es garantizar un acceso universal al servicio, independientemente del grado de apoyo que cada persona necesite. La figura del asistente personal no es solo un servicio: es un puente hacia una sociedad más justa, inclusiva y humana.



COCEMFE MADRID PRESENTA LA APP 'ASISTENCIA-PERSONAL APER' PARA FOMENTAR LA AUTONOMÍA

Han sido presentadas 7 nuevas sillas de ruedas tipo trial para uso gratuito de personas con discapacidad para las zonas de agua de la Ciudad de la Infancia de Mérida y piscinas naturales

2 unidades estarán en la Ciudad de la Infancia mientras que las otras 5 se distribuirán en las diferentes piscinas municipales

El proyecto ha contado con el asesoramiento de Apamex y la OTAEX para garantizar su accesibilidad normativa.

DETECCIÓN TEMPRANA DEL AUTISMO: ASÍ FUNCIONA EL PROGRAMA BBMIRADAS EN EXTREMADURA

El programa BBMiradas, desarrollado en Extremadura por APNABA (Asociación de Padres de Niños Autistas de Badajoz), forma parte de un modelo pionero de cribado e intervención temprana para la detección de los primeros signos de alerta en el desarrollo social y comunicativo en bebés. Nacido en Autismo Burgos y transferido a 9 comunidades autónomas bajo el marco de la Estrategia Española en TEA, tiene como objetivo identificar precozmente indicios de autismo y ofrecer intervención desde las primeras sospechas. Hablamos con parte del equipo técnico de APNABA sobre cómo lo implementan en la región.



¿En qué consiste vuestro trabajo en el programa BBMiradas?

El equipo está formado por varios perfiles. Begoña, técnica de implementación, es la primera en contactar con las familias cuando hay sospechas o derivaciones desde centros de salud, CADE o escuelas infantiles. Ella explica el funcionamiento del programa, gestiona los consentimientos y da la primera cita.

Después intervienen las psicólogas Ana y Cristina, que realizan valoraciones para detectar posibles signos de alerta y hacen un acompañamiento a las familias. Si se confirma la necesidad, Cristina también lidera la intervención. Esta se centra en capacitar a las familias con estrategias que puedan aplicar en el entorno cotidiano del niño, con seguimiento quincenal y revisión de vídeos y pautas.

¿Qué signos de alerta debe observar una familia?

Depende de la edad, pero a partir de los 12 meses hay indicadores clave: falta de contacto visual de calidad, escasa respuesta al nombre, ausencia de señalamiento (tanto para pedir como para compartir), falta de juego funcional y aparición de conductas repetitivas. Estos elementos deben observarse en contexto y adaptarse al momento evolutivo del bebé.

¿Qué papel tiene la familia en todo el proceso?

Es fundamental. A menudo son los primeros en detectar diferencias en el desarrollo. En la intervención, las familias son protagonistas: se les enseñan estrategias para estimular el desarrollo de sus hijos dentro de las rutinas diarias. No se trata de convertirles en terapeutas, sino en agentes activos que aprovechen cada momento cotidiano para apoyar al niño.

ACCESIBILIDAD

¿Por qué es tan importante un diagnóstico temprano?

Porque permite actuar en un momento clave de la plasticidad cerebral. Cuanto antes se inicie la intervención, mayor será el impacto en el desarrollo del niño. La experiencia nos muestra que los bebés que han pasado por BBMiradas llegan mejor preparados, incluso emocionalmente, que aquellos que comienzan atención temprana sin un trabajo previo con sus familias.

¿Existe suficiente sensibilización sobre estos signos de alerta?

Se ha avanzado, sobre todo en atención primaria, pero todavía falta que estos signos se integren tanto como otros indicadores del desarrollo, como puede ser empezar a caminar. Señalar, mirar, responder al nombre... son señales igual o más importantes. Por eso, intentamos llegar a pediatras, personal sanitario y educativo, para que sepan detectarlos a tiempo.

¿Cómo es la coordinación con otros servicios?

Tenemos una red de colaboración con centros de salud, equipos de Atención Temprana, CADE y escuelas infantiles. También hemos contactado con el Colegio de Médicos y pediatras para que conozcan el programa y puedan derivar directamente. Aunque hay barreras geográficas y sociales, trabajamos para que todas las familias de Extremadura tengan acceso a información, orientación y, cuando es posible, intervención.

¿Qué mejoraría del sistema actual?

Necesitamos que el sistema responda más rápido cuando se detectan signos de alerta. Muchas veces, entre la detección y la intervención pasan meses, y eso en el desarrollo de un niño pequeño es mucho tiempo. El gran reto es conseguir que esos procesos sean ágiles, para que ninguna oportunidad de intervenir temprano se pierda.

¿Cuántos casos atendéis mensualmente?

Alrededor de 20 a 25 niños cada mes, entre valoraciones y seguimientos. Hay meses con más volumen según la edad de los participantes, pero mantenemos una atención continua.

Si eres profesional o familia y quieres más información sobre el programa BBMiradas en Extremadura, puedes escribir a bbmiradas@apnaba.org o llamar al 607 57 74 89 o al 639 95 80 59. También puedes visitar www.apnaba.org.

DEPORTES

LUZ VERDE A LOS BENEFICIOS FISCALES PARA EMPRESAS QUE APOYEN LOS JUEGOS PARALÍMPICOS DE LOS ÁNGELES 2028



El Consejo de Ministros aprobó un real decreto-ley que declara de acontecimiento de excepcional interés público la preparación de los deportistas españoles para los Juegos Olímpicos y Paralímpicos de Los Ángeles 2028. Esta medida, publicada en el BOE y en vigor desde hoy, da respuesta a una demanda del Comité Paralímpico Español (CPE) y del CERMI.

La norma permitirá que las empresas patrocinadoras del Plan ADOP —programa de apoyo al deporte paralímpico— accedan a incentivos fiscales por su colaboración, como ya ha ocurrido en ediciones anteriores (Londres 2012, Río 2016, Tokio 2020 y París 2024). El objetivo es reforzar el respaldo institucional y privado al deporte inclusivo en este nuevo ciclo olímpico.



JOEL Y LUIS: DOS JÓVENES CON SORDOCEGUERA ESCALAN MUCHO MÁS QUE MUROS

El rocódromo 'Alberto Ginés' de Cáceres acoge este fin de semana el Campeonato de España de Escalada en Edad Escolar, y entre los 158 participantes de todo el país destacan dos nombres que ya han hecho cima antes de empezar: Joel Díaz, de 9 años, y Luis Prieto, de 16. Ambos jóvenes con sordoceguera representarán a Extremadura en una prueba que va más allá del deporte: es una historia de superación, coraje y visibilidad.

Joel Díaz vive en Almendralejo y tiene 9 años. A su corta edad ha demostrado que la sordoceguera no es un obstáculo para mirar hacia arriba y avanzar. Este sábado, a las 12:30 horas, estará en la pared vertical junto a su guía y mediadora, Beatriz Burdalo, de la Fundación ONCE para la Atención a Personas con Sordoceguera. Juntos forman un equipo inseparable, que comunica más allá de las palabras.

Beatriz es los ojos, los oídos y el aliento de Joel durante la competición. Le transmite las indicaciones, los pasos a seguir, las decisiones estratégicas de cada ruta, con paciencia y un lenguaje propio tejido entre gestos, tacto y confianza. Juntos han entrenado y, ahora, juntos se enfrentan al mayor reto deportivo del año.

Luis Prieto, de 16 años y natural de Cáceres, es ya un referente nacional en la escalada paralímpica. Con un resto visual y un implante coclear que le permiten competir sin mediación, es subcampeón de la Copa de España y medalla de bronce en el Campeonato de España de Escalada Paralímpica.

Luis forma parte del mismo equipo extremeño que Joel, con un grupo de 14 jóvenes escaladores que representarán a la región frente a otros deportistas llegados desde 13 comunidades autónomas. Para él, la escalada no es solo deporte: es liberación, desafío, crecimiento personal. Cada pared que sube es un grito silencioso que dice "aquí estoy".

Ambos estarán también presentes el jueves, día 3 de julio, a las 19:00 horas, en el desfile de selecciones en la Plaza Mayor de Cáceres, donde las autoridades recibirán oficialmente a los equipos participantes. Será una oportunidad para celebrar el deporte, pero también para dar visibilidad a esos otros héroes que muchas veces escalan en la sombra: los deportistas con discapacidad.

Organizado por la Federación Española de Deportes de Montaña y Escalada, el Consejo Superior de Deportes, la Federación Extremeña y la Dirección General de Deportes de la Junta de Extremadura, el campeonato no solo busca premiar a los mejores escaladores jóvenes del país, sino también consolidar el deporte como un espacio inclusivo, donde cada historia personal enriquece la experiencia colectiva.

Luis y Joel no son noticia solo por participar. Lo son porque su presencia cambia la narrativa. En un campeonato donde se cronometran metros y segundos, ellos miden algo mucho más valioso: el poder de resistir, de avanzar, de confiar, de creer. En sus manos no solo hay magnesio: hay mensajes.

Luis sube por todos los que un día pensaron que no podrían. Joel escala por todos los niños que aún no saben que pueden. Y Beatriz, su mediadora, camina a su lado como símbolo de lo que puede lograrse cuando la sociedad acompaña en lugar de apartar.

Que el 'Alberto Ginés' de Cáceres acoja esta historia no es casual. Porque en cada cuerda y cada mosquetón, hay una lección: la verdadera cima no está en lo alto, sino en quienes deciden subirla juntos.

DONDE EL TEATRO ES DE TODOS: ACTORES CON DISCAPACIDAD VISUAL CONQUISTAN EL ROMANO DE REGINA

El Festival de Mérida, en colaboración con la ONCE, ilumina la escena con el talento sin barreras de La Luciérnaga y la inclusión con "El Gorgojo".



El teatro romano de Regina acogerá el 1 de agosto la obra protagonizada por actores con discapacidad visual. La cultura que rompe barreras vuelve a escena. El Festival Internacional de Teatro Clásico de Mérida y la ONCE han firmado este miércoles un nuevo convenio de colaboración para acercar el arte escénico a todas las capacidades. La alianza permitirá que el público disfrute de la obra *El Gorgojo*, interpretada por la compañía La Luciérnaga, formada íntegramente por actores y actrices con ceguera o deficiencia visual grave.

Dirigida por Agustín Sasián, *El Gorgojo* contará con la interpretación de Miguel Escabias, Jordi Sabaté, Esther Higuera, Aitor Román, Lola Robles, José G. Gonzalo, Paloma de Mingo, Carmen Lafuente y Susi Cortizo. La función se representará el próximo 1 de agosto, a las 22:30 horas, en el teatro romano de Regina, una de las extensiones del certamen emeritense.

Jesús Cimarro, director del Festival de Mérida, celebró la continuidad de esta colaboración que "pone en valor el talento de actores con discapacidad visual y aporta un granito de arena para que la cultura sea de todos y para todos".

Ángel Luis Gómez, director ejecutivo de Promoción Sociocultural, Artística y Deportiva de la ONCE, destacó la importancia de visibilizar la realidad de las personas con discapacidad en las artes escénicas: "El trabajo detrás de estas obras es titánico, pero el resultado logra que el espectador se meta en la historia sin importar la discapacidad de quienes están en el escenario".

Fernando Iglesias, delegado de la ONCE en Extremadura, subrayó que este tipo de iniciativas son "fundamentales para que cualquier persona pueda disfrutar del teatro".

En un mundo que a menudo margina lo diferente, iniciativas como la del Festival de Mérida y la ONCE son un recordatorio de que el talento no entiende de barreras. Cuando las luces se apagan y la obra comienza, el público no ve discapacidad: ve arte, esfuerzo y humanidad.

Que *El Gorgojo* suba al escenario del teatro romano no es solo un logro para La Luciérnaga; es una victoria colectiva en la lucha por una cultura verdaderamente inclusiva.

El aplauso de esa noche no será solo para la interpretación, sino para una sociedad que, paso a paso, aprende a mirar con otros ojos.

RUCAB OFRECE UN VERANO INCLUSIVO, UN RESPIRO PARA FAMILIAS Y AUTONOMÍA PARA SUS HIJOS

En la Residencia Universitaria de Fundación CB, 277 participantes disfrutaron del campamento Respira Familiar, un espacio de libertad y descubrimiento para personas con discapacidad intelectual y sus familias.

Por sexto año, Fundación CB y Plena Inclusión Extremadura organizan un programa que incluye un campamento para 158 adultos y un servicio de respiro para 119 menores, facilitando la conciliación laboral y familiar.

Con talleres, deportes y excursiones, buscan que los participantes vivan un verano normalizado y se sientan parte de la comunidad.

LA JUNTA DE EXTREMADURA AMPLÍA LA JORNADA LABORAL DE ATE E ILSE PARA MEJORAR LA ATENCIÓN EDUCATIVA

La Junta de Extremadura aumentará la jornada laboral de los Asistentes Técnicos Educativos (ATE) y de los Intérpretes de Lengua de Signos Española (ILSE) del 80% actual al 90% en el curso 2025-2026, con la intención de llegar al 100% en 2026-2027.

Esta medida, anunciada por la presidenta María Guardiola, busca mejorar tanto las condiciones laborales de estos profesionales como la calidad de la atención al alumnado con necesidades especiales.

La ampliación permitirá dedicar más tiempo a los estudiantes, fortalecer vínculos y crear un entorno escolar más seguro. Aunque los sindicatos no firmaron la propuesta, la Junta la implementará de forma progresiva, reconociendo la importancia de estos trabajadores y avanzando hacia la plena profesionalización del sector en Extremadura.

CONTACTO

PARTICIPA

¿Eres parte de una asociación o tienes una historia que contar?

Comunícate con nosotros en: comunicacion@cermiextremadura.org

Puedes consultar nuestras redes sociales, en las que estamos presentes a diario:



Instagram

@cermiextremadura



Twitter (o X)

@CermiExtremadu2



Facebook

CERMI Extremadura



Para audios o textos por WhatsApp: +34 690 783 396

Nuestra web regional: <http://cermiextremadura.org/>

Nuestra web estatal: <https://cermi.es/>

Nuestro equipo:

Paco de Borja, **Coordinación**

Víctor Molano, **Redacción**

Rodrigo Valeriano Gutiérrez, **Maquetación e Ilustración.**